

PRECIO DE SUSCRICION

En esta Ciudad, Capital de la Provincia (un mes)...	1 peseta
En el resto de la Provincia y Península (trimestre).	3 »
En el Extranjero y Ultramar (idem).....	5 «

LA OPINION

PERIÓDICO LIBERAL-CONSERVADOR

PUNTOS DE SUSCRICION

En la Administracion de este periódico calle del Castillo número 36 y en la Imprenta del mismo, San Francisco, 8.
El pago de la suscripcion será anticipado.

Santa Cruz de Tenerife 12 de Abril de 1891

LA OPINION

APROPÓSITO DEL ACTA DE TENERIFE

El discurso pronunciado por el Sr. Fernández de Bethencourt en defensa de su acta ha dolido en lo vivo á *El Memorandum* y á *Las Novedades*; así es que por más que procuren deprimirlo en todos los tonos y con todos los calificativos, es lo cierto que le dedican sus últimos números casi por entero.

¿De lo que nada vale, á qué ocuparse tanto? Esa es la prueba más concluyente de la importancia del discurso del diputado conservador. Si esta oracion parlamentaria nada valiera en realidad, no habría para que esforzarse en rebajarla hasta el extremo de forjar que es un embuchado, como si no pudiese haber más repentistas que aquel ciudadano que siempre aborda todas las discusiones sin preparacion de ningun género y un poco enfermo de la garganta!

En resumen: para *El Memorandum* y su cara mitad *Las Novedades* el discurso del Sr. Bethencourt es lo peor que se ha pronunciado en las Cortes españolas.... Para el diputado Sr. D. Gumercindo de Azcárate, eminencia del partido republicano, por cuya causa abogaba en esa discusion, es un discurso *elocuentísimo*. Como tal lo calificó segun podrá verse en el discurso que con encomio insertan *Las Novedades* y *El Memorandum*.

Y nosotros y con nosotros el público sensato—por mucho que valgan esos dos periódicos—optamos entre ellos y el Sr. Azcárate, por este último.

En puridad de verdad lo que ha alborotado la bilis de ambos colegas federal é indefinible, es que el señor Bethencourt haya dicho que el candidato republicano Sr. Villalba Hervás ha sido dos veces diputado, merced á la acentuada benevolencia que por motivos patrióticos le prestara el partido conservador. Comprendemos nosotros, sin necesidad de grandes esfuerzos, que esa afirmacion habia de saber como acibar á los estimables colegas; pues hay verdades que amargan; pero así pasó y hay que tomar las cosas tales como son.

Un calificativo del Sr. Bethencourt ha ofendido el amor propio de la media docena de partidos republicanos que tenemos en esta Capital. El orador dijo que eran una gota de agua en comparacion con esa ola republicana gigantesca y avasalladora con que unos días antes había amenazado el Sr. Azcárate (diputado por León) á los monárquicos.

Si están ofendidos por esa comparacion, no tenemos inconveniente para que desarruguen el entrecejo en decir que son la mar....

Pero gota de agua ó mar salada, lo cierto es que los dos triunfos de su candidato los han debido á la ayuda de los conservadores.

De lo que se desprende que ese mar debe ser una cosa así como... el mar muerto.

El Memorandum afirma que en 1886 bajamos los conservadores á la palestra electoral y fuimos derrotados, sin sacar un solo candidato.....!

Que desmemoriado se ha vuelto el buen colega. En 1886 teníamos un solo candidato, el Sr. Marqués de Casa Laiglesia, padre de nuestro actual diputado el Sr. Rancés y apoyábamos tambien al Sr. Villalba Hervás frente

al Sr. García, hechura y apéndice del Sr. Leon y Castillo.

Fuimos unidos á la lucha y lo que pasó puede encontrarse en las columnas de *El Memorandum* y en un folleto que dió á la estampa *Las Novedades*. Ambos colegas demostraron tan claro con la luz del medio día que el diputado legítimo era el Sr. Rancés y no el Sr. García del Castillo. Hoy sin embargo nos echan en cara que bajamos á la palestra y no sacamos un solo candidato! ¡Como cambian los tiempos!

Fuimos unidos á la lucha, conservadores y republicanos. Nosotros éramos los más, el Sr. Rancés triunfó y algun prohombre que apoyaba á la situacion felicitó telegráficamente por ese triunfo al ilustre Gefe de nuestro partido y....

Y sin embargo, no fué proclamado diputado el Sr. Rancés, sino el Sr. Villalba su aliado. Resucitó Lázaro.

Por la coleccion de los colegas podríamos saber lo que pasó; pero la fecha es tan reciente que todos recordamos aquellos sucesos. Hubo—sin contar las tropelias electorales—actas en blanco, raspaduras y enmendaduras sin salvar, tintas y letras diversas en un mismo pliego, adjudicacion de votos en cierto despacho á un candidato de la oposicion en perjuicio del otro; en fin, lo mismo, exactamente lo mismo que hoy quiere suponerse por los colegas que pasó en las recientes elecciones de diputados á Cortes; de forma que si ahora hubiese habido—que no lo hubo—algo de aquello, carecería del mérito de la invencion, hubiera sido una modesta copia de los manejos que en 1886 arrebataron el acta al Sr. Marqués de Casa Laiglesia.

Sin razones de peso que oponer á la contundente argumentacion del Sr. Fernández de Bethencourt, intentan los periódicos republicanos concitar antipatías contra nuestro distinguido amigo torciendo mañosamente el sentido de unas palabras que pronunció aludiendo al Sr. Leon y Castillo.

Después de afirmar altamente el Sr. Bethencourt que no es amigo, que no es correligionario del Sr. Leon y Castillo, que los intereses regionales que ha de defender hasta donde alcanzan sus fuerzas están en pugna con los que sustenta el diputado por Las Palmas, deplora que susceptibilidades que respeta mantengan á éste alejado de la Comision de actas de que es miembro, porque podría decir al Sr. Azcárate lo que significan y pueden los republicanos canarios.

Igualmente contrarios al Sr. Leon y Castillo conservadores y republicanos ¿no es acertado suponer que este hombre público habia de ser justo y veraz, no tan solo por su posicion política, sino por aquella circunstancia, al emitir su dictámen en pleito que nada le va ni le viene y sostenido, lo repetimos, entre dos colectividades tan adversarias suyas la una como la otra?

Mayores garantías de imparcialidad habian de encontrarse en este asunto republicanos y conservadores en un adversario comun que no en quien tenga simpatías ó afinidades por cualquiera de los bandos contendientes.

Esto que es tan sencillo, tan natural, esto que desde luego salta á la vista del menos perspicaz, ha servido á *El Memorandum* y *Las Novedades* para fabricar un castillo de deducciones absurdas á fin de parapetar su mala causa tras la patriotera; como aquel mal actor que cuando lo silaban gritaba segun los casos ¡vivan las cadenas! ó ¡viva la Constitucion!

para ahogar con los aplausos que provocaban esos gritos la merecida silva.

El escueto voto particular del señor Azcárate pidiendo la declaracion de gravedad para el acta de los Sres. Bethencourt y Rancés ha sido un tributo de consideracion debido á un compañero y correligionario derrotado, una especie de oracion fúnebre de cajón á la candidatura del Sr. Villalba Hervás, en fin, algo de eso que tanto se prodiga en todas las discusiones de actas en los cuerpos deliberantes; pero ¡cuánta frialdad!, ¡cuánta tibieza—reconocida por el propio Sr. Azcárate—en la defensa! y ni siquiera se tributaron los honores de la guerra al vencido, ni siquiera una votacion nominal para desechar el voto particular ni para oponerse á la aprobacion del dictámen de la Comision de actas proponiendo la admision de los Sres. Rancés y Bethencourt, que fué aprobado sin discusion!

Resumiendo: Los republicanos de Tenerife que por dos veces lograron que su candidato tomase asiento en el Congreso bajo el régimen del sufragio restringido, en el que tanta ventaja llevan las clases conservadoras, han sido vencidos por los ministeriales, por los liberales y por los independientes, rigiendo el sufragio universal por el que han abogado y que tan ventajoso es para ellos.

Las deducciones que se desprenden de estos hechos no es necesario esplanarlas para que las saque el menos avisado.

LAS REPÚBLICAS ESPAÑOLAS

No hace mucho tiempo que narrábamos á vuela pluma el estado de la América española despues de disfrutar por más de tres cuartos de siglo las excelencias del sistema republicano, de ese sistema que al decir de sus correligionarios de la madre patria nos ha de regenerar y convertir la antigua Iberia y sus provincias adyacentes y ultramarinas en una Jauja moderna.

Creemos hacer un verdadero servicio al pueblo presentándole el cuadro que ofrecen esas deventuradas repúblicas españolas, para que escarmentando en cabeza ajena y sepa lo que le aguarda el día en que por desgracia para él tolerara la implantacion de la segunda república que viniese á reanudar las gloriosas tradiciones de la gran vergüenza nacional de 1873.

Hoy la situacion de aquellas naciones hermanas en vez de mejorarse empeora; en Colombia acaba de atentarse contra la vida del Presidente de la república D. Rafael Núñez, Nicaragua ligada por onerosos tratados se ha convertido en feudo de los Estados Unidos, las demás repúblicas centrales andan á la greña, en Méjico impera el bandolerismo, el gobierno venezolano, débil como todo el que teme una revolucion inminente presencia impotente como Inglaterra se apodera á viva fuerza de gran parte del estado de Guayana, en el Brasil cunde el descontento, porque el flamante gobierno republicano mientras resuelve que á un San Antonio de Pádua que se venera en Rio Janeiro se le siga dando su paga de coronel de ejército dilapida la Hacienda y aumenta de un modo escandaloso las pagas de la oficialidad del ejército que lo encumbró y en el que únicamente se sostiene, para que no lo derribe. La república argentina, agravándose cada día más su situacion financiera, con una nueva conspiracion recién descubierta en la misma policia, un atentado contra el general

Roca y unas elecciones sangrientas, viene á completar el cuadro.

Y para no hacer más larga esta relacion, en la república chilena, el modelo hasta hace pocos meses de todas las españolas, el único dato que podian presentar los republicanos de aquende de que con el tiempo se iban regenerando las repúblicas americanas, continúa la guerra civil con un encarnizamiento nunca visto. La escuadra sublevada arrasa poblaciones abiertas y ocasiona hecatombes de personas indefensas, como en la villa de Coronel donde hizo hundir á bombazos la estacion del ferrocarril donde se habian refugiado los ancianos mujeres y niños, pereciendo más de doscientas personas. Son fusilados los prisioneros y se toman rehenes de parte á parte hasta de sacerdotes como el obispo Fondevilla que tienen los rebeldes, mientras que el presidente ha hecho razzia en el clero catedral de Santiago. Los bienes de los adversarios son confiscados por ambos bandos, los periódicos de oposicion suprimidos, los barrios comerciales de las ciudades que toman los insurrectos entregados al saqueo y al incendio, mientras que el Presidente Balmaceda se conduce en la forma que espresa una carta que el revolucionario Doctor Walker Martínez dirige á un amigo suyo de Buenos-Aires y que reproducen los periódicos del Plata.

«Para comprender y explicarse con exactitud—dice la carta—el sostenimiento de Balmaceda en el poder, es necesario no olvidar dos factores: la gente de que se ha rodeado halagando sus malas pasiones y el dinero que derrama á manos llenas entre los que le sirven.

En una de mis cartas anteriores, á grandes rasgos, te daba cuenta de esa situacion y te mandé un cuadro comparativo de los sueldos que ganaba antes el ejército y de los que gana ahora, que son tres y cuatro veces superiores. Siendo esto así, ¿es de extrañar que esta gente defienda la dictadura? ¿Podrán ser otra cosa que amparadores de las maldades de Balmaceda?

Por eso el apoyo más sólido que éste tiene es la organizacion oficial del bandolerismo político que ha implantado como resorte de administracion, y encarnándose en él, y haciendo causa común con él, y saqueando juntamente con él las arcas nacionales, se encuentra rodeado de una fortaleza casi inexpugnable, cuyos defensores juegan á su alrededor el todo por el todo. He ahí el secreto de por qué hasta ahora no ha caído, á pesar de que todo el país se ha pronunciado en su contra con extraordinaria energía.

Balmaceda tenía armas y hombres de la condicion que le convenia no le faltaran. ¿En qué país no hay bandidos? ¿Dónde no hay especuladores sobre la desgracia pública? ¿Qué pueblo no tiene escrescencias y plagas que brotan para servir á los tiranos?

Se trata, por ejemplo, de formar escuadrones de caballeria en los campos y batallones de infanteria en los pueblos: busca á los mayordomos de hacienda que tienen reputacion de más desalmados y los hace coroneles de guardias nacionales y les manda sables y carabinas y tiene caballeria, y al mismo tiempo recoge y da de alta á los oficiales botados del ejército con carta de ladrones y los recomienda á los gobernadores para organizar las milicias y practicar enganche á viva fuerza, y tiene como por encanto una numerosa infanteria.

Los mayordomos hechos caudillos se apropiaron los animales de sus patrones y vecinos, y en pocos días levantan una fortuna y ya tienen su premio.

Los oficiales se encuentran de nuevo en el escalafón y con grandes cantidades en el bolsillo para realizar los enganches, y se dan por muy satisfechos volviendo á la carrera, recuperando sus años de antigüedad perdidos y haciendo gran papel en los cafés y tabernas de donde antes los expulsaban como á petardistas y rateros.

Si te citara nombres propios en apoyo de mi aseveracion, te haria una larga lista, y no vale la pena; pero, entre tanto, allá va uno que lo recuerdo porque tiene alguna relacion con la República Argentina. Vino de allí perseguido por no sé qué robos y asesinatos un tal Leithon, chileno, de familia decente, y el Gobierno argentino pidió su extradicion; pues bien, Balmaceda lo hace jefe de un escuadrón de húsares en el departamento donde vive... Había un tal Stephan, autor de veinte mil picardías, que se había distinguido en la campaña del Perú por sus crueldades y acciones pecaminosas: andaba por ahí varado como buque viejo pero tenía la reputacion de perverso, y lo llamó Balmaceda y le dió el grado de coronel.

Por eso se ha hecho ya refrán en estos dias desgraciados, que para hablar con los oficiales del ejército del Gobierno, es preciso empezar por abrocharse la levita para cuidarse el reloj.

Se le ocurrió á Balmaceda destituir de una plumada á toda la Escuela de medicina por cuanto sus profesores no eran adictos á su administracion, siendo, sin embargo, los doctores más distinguidos de Santiago; y ¿cómo crees que la reorganizó? Indicando para director á un individuo que se halló comprometido en un crimen brutal que estremeció á nuestra sociedad.

Se ha organizado un cuerpo de espías y policia secreta, numerosísimo, y para formarlos se han sacado bandidos de la penitenciaría. Uno de los tipos novelescos de esta familia en Chile, es Ciriaco Contreras, y no hay chileno que no lo conozca: durante algunos años fué el terror de las provincias del Sur y recuerdo que en un viaje que yo hice en 1870, encontré una partida de cuarenta cazadores que lo perseguian: el hombre era audaz y logró escaparse muchas veces, pero al fin cayó y fué á rematar al presidio... Hoy es uno de los tres jefes de policia secreta, llamado especialmente por Balmaceda, que le dió cordialmente la mano al recibirle en su sala de despacho. El otro jefe es otro presidario condenado por falsificador de billetes, y el otro un ladrón de garito muy conocido y de reputacion abominable....»

El Sr. Cánovas del Castillo en el Ateneo

Ninguna personalidad ilustre de la política ó de las letras en nuestra patria, consigue nunca despertar interés tan grande con los anuncios de discursos ó conferencias como los referentes al español insigne, gloria la más legítima en nuestros tiempos, Sr. Cánovas del Castillo. Pero el interés y la curiosidad rayan en lo increíble cuando ha de escucharse su palabra grandilocuente desde la cátedra del Ateneo, pedestal de sus triunfos más brillantes y con los cuales, al ocupar la presidencia de aquella docta, les reportó en toda ocasion el mayor auge para la sociedad y los timbres más gloriosos de su tradicional nombradía.

Empero si es posible establecer cualidades sobresalientes y como geniales entre quien posee aptitudes preeminentes para todo, si el hombre de estado corre parejas con el pensador, y el literato con el hombre científico, podrá, no obstante, regatearle la pasion ó la malquerencia de los adversarios lo que á todas luces está consagrado por el fallo de las eminencias contemporáneas, pero todo el mundo no ya los adversarios, sino hasta los mismos enemigos reconocen y confiesan que el señor Cánovas del Castillo es el primero de nuestros historiadores, uno de los más grandes entre los notabilísimos de nuestro tiempo en el mundo civilizado, y á quien nadie ha podido aventajar en la grandilocuencia con que expone sus ideas, el acierto de su espíritu de crítica y el modo magistral con que descubre la filosofía de la historia en los acontecimientos trascendentales, juzgados ya por los sabios, pero no tan profundamente y con el carácter de novedad que por el Sr. Cánovas del Castillo.

Así, pues, se comprende que anoche el Ateneo estuviera rebotando socios, que no se notara de la ausencia de cuanto más ilustrado cuenta Madrid, que los embajadores y corresponsales de periódicos europeos poblaran los pasillos y salones de nuestro primer centro científico, y que la ansiedad dominara á todos, como se impusieron religioso silencio, al punto que apareció la noble figura del hombre insigne en la cátedra, y que apenas desplegara sus labios subyugase á tan distinguido auditorio, arrebatándole seguidamente la admiracion, más tarde el aplauso, á cada párrafo los bravos y aclamaciones, y que al final se le dispensara imponente ovacion, seguida de las felicitaciones y enhorabuena más entusiastas.

Altamente satisfactorio fué para nosotros, ligados por el respeto y la devocion en toda su historia al Sr. Cánovas del Castillo, presenciar tan hermoso espectáculo y notar en todos los semblantes la expresion de irresistible entusiasmo, y al oír agotar el catálogo de los elogios; y hoy leer en la prensa toda, sin omision alguna, de que suerte se hace justicia á la mayor de las glorias nacionales contempo-

ráneas, á quien los penosos deberes y atenciones del Gobierno impiden rendir tributo, con honra para las letras patrias, á las manifestaciones del saber que domina con tan excepcional competencia.

Qué hemos de decir, por tanto, respecto á la conferencia de anoche, y á que puntualizar, tarea imposible, los períodos más elocuentes y las frases más felices; entre el mérito sostenido por igual durante todo el discurso, no hemos de hacer otra cosa que deplorar el no poder publicar íntegra la conferencia, que nuestro deseo fuera haberla podido tomar taquígraficamente, á no impedirlo la costumbre del Ateneo que reserva para una publicacion especial suya, privándonos de la satisfaccion, y á nuestros lectores del deleite, de ocupar por entero nuestro número con tan notabilísimo trabajo histórico y literario.

Y como nada más autorizado que el juicio de los adversarios, publicamos á continuacion el merecido á varios colegas:

De *El Globo*.—«Sesion de gala y extraordinaria la que anoche celebró el Ateneo de Madrid. Hablaba su presidente, el Sr. Cánovas del Castillo, y el tema de su conferencia era el descubrimiento de América, asunto muy adecuado para que las facultades oratorias y críticas del jefe del Gobierno se manifestasen en pleno y lucidísimo desarrollo.

No había escaño desocupado ni un solo hueco en las tribunas.

Anticipando el juicio, y con la imparcialidad que el caso exige, hemos de decir que la conferencia del Sr. Cánovas resultó en conjunto eminentemente crítica, severa, precisa y grandiosa.

Prólogo de las conferencias en que se sucederán distinguidos ateneístas, fué la oracion del Sr. Cánovas.

Pintó el ilustre pensador de mano maestra las luchas del gran navegante, y dijo, en vibrantes conceptos, de que modo el convencimiento, la razon, la ciencia empujaron la voluntad de aquel hombre hasta llevarlo á la demostracion de la esfericidad de la tierra y al hallazgo del nuevo mundo. Recabó la gloria del pensamiento, toda, absolutamente toda para Colon, supuesto que las vagas intuiciones de Aristóteles y de Séneca, el arribo de irlandeses y groenlandeses y los demás hechos aducidos en merma de la increíble hazaña, nada dicen contra la realidad, que tras largos siglos vino á evidenciarse por obra del genovés insigne.

El orador obtuvo, en el desarrollo y al final de su discurso, justísimos y repetidos aplausos.

De *El Imparcial*.—«Pero donde llegó á la más feliz expresion la aplicacion del análisis poético, naturalista, de los hechos históricos, fué en la defensa de Martin Alonso Pinzon y de los pescadores de Palos.

Tan hermoso trabajo ha de leerse á la cabeza del tomo que publicará el Ateneo, pero no es fácil que leídos produzcan sus mejores párrafos la honda emocion de viril belleza que hemos sentido cuantos oímos los dedicados á Isabel, á Fernando y á los Pinzones.»

De *El Liberal*.—«La conferencia del señor Cánovas puede ser calificada como uno de sus trabajos más positivos de crítica histórica, hecho con la prudencia que le imponía su posicion, con la imparcialidad que está obligado el director de la Academia de la Historia y con un arte descriptivo que en algún momento resultó asombroso por la verdad, la sobriedad y el color.

Más que los aplausos, que fueron ruidosos y entusiastas, valieron al Sr. Cánovas las enhorabuena por haber preparado tan ofortunadamente las fiestas del centenario de Colon.»

De *La Correspondencia*.—«Durante la conferencia fué pródigo el Sr. Cánovas del Castillo de conceptos profundos, ideas originalísimas, soberana elocuencia y cuantos méritos avaloran su extraordinario dominio de la historia y de la crítica, y la concurrencia numerosísima aplaudió al primer historiador de la España contemporánea y al orador insigne constantemente, acabando la conferencia del Ateneo con una verdadera ovacion tributada á su presidente. La mejor noticia que podemos dar del discurso del Sr. Cánovas del Castillo es que se tomó taquígraficamente y que se publicará.»

Hé aquí en síntesis y esbozados muy á la ligera, los puntos que trató en su notabilísima conferencia el Sr. Cánovas del Castillo:

«Bien pudiera decirse que en este momento se inauguran aquí la serie de actos de gratitud con que España honra al autor del descubrimiento de América.»

Reseñó á continuacion los trabajos preparatorios, que en punto de iniciativa del Ateneo, lo fué del presidente de la seccion de literatura, y que han de dar por resultado la obra colectiva de aquella sociedad al contribuir con una serie de conferencias á la celebracion del Centenario; conferencias que, inauguradas anoche, durarán todo este curso y el inmediato. Serán una serie de monografías de todos los hechos y sus consecuencias, es decir, del descubrimiento y conquista, al objeto de esclarecer la historia de aquel.

«A mí me toca hablaros—dijo el Sr. Cánovas—de una manera más especial de cuanto se refiere al descubrimiento mismo, y los elementos que hay que considerar más especialmente son el hombre que sirvió de guía al descubrimiento, el gran navegante, hombre inmortal y maravilloso á quien se debió anticipar el conocimiento del Nuevo Mundo. Y de otra parte, la raza heroica, hoy repartida por ambos hemisferios ayudándole y desvolviendo sus pensamientos y que realizaron la obra maravillosa del descubrimiento y la conquista de América.»

En tales términos expuso el tema el ilustre conferenciante; asunto respecto al cual en estas ó parecidas frases—dijo—está siendo teatro de encarnizada lucha de intereses y de pasiones. De una parte, si en el gran Colon nos fijamos, quien no sabe, que manifestamente se tiene por algunos placer en regatear su gloria; que el racionalismo muestra empeño en rebajar su figura; quien ignora, que se intenta sobreponer y aún anteponer descubrimientos parciales y más ó menos probados, al hecho sin par del descubrimiento de América por Colon; quien duda que, anteponiendo las pasiones á la serenidad de las investigaciones científicas, se quiere convertir los hechos de Colon en sobrenaturales y como fuera de las fuerzas y del poder humano.....

«Lo dicho basta—añadía—para demostrar cuán lejos está de ser sincero el esclarecimiento de cuanto se refiere al hecho histórico y sus consecuencias.»

«¿Qué le importa á la gloria de Colon que un día arrojara al mar á unos aventureros irlandeses en la costa del continente americano, ó que la casualidad llevara á pescadores de la Groenlandia á pisar las playas del Nuevo Mundo? El mérito de Colon fué la resolucion deliberada de demostrar con los hechos la esfericidad del planeta.

Faltábales á anteriores hombres de ciencia lo que hay en Colon de más grande, la voluntad firme é inquebrantable, ciega en su adhesion á la idea, y que le hizo poner para la realizacion de la empresa lo que más cuesta al genio y á la superioridad, la pasion.»

«¿Por qué—prepuntaba el Sr. Cánovas—con presentimientos de hombres privilegiados anteriores pasaban años y años, y siglos, sin realizar el pensamiento? Faltó hasta Colon una voluntad capaz de no desviarse de los decretos de la razon.»

Ocupándose en el segundo punto del tema indicado, decía: «Hay que examinar el medio en que obró Colon; cual fué la conducta de la gente que le trató y que contribuyó á realizar su empresa.

Si se empieza por los reyes, ya hay alguno de los dos, la gloriosa Isabel la Católica que se libra de todo cargo; es de los rarísimos personajes que tienen la fortuna de que su nombre pase incólume por la crítica histórica. Está, en efecto, Isabel la Católica, fuera de discusion.

Quien tiene la contraria suerte en la historia es su marido Fernando el Católico, contra el cual se ha desencadenado la crítica.»

El Sr. Cánovas hizo la justificacion de Fernando V, el gran político, el militar eximio, el administrador incomparable; él, el heredero de los héroes almogávares, que por el Mediterráneo adelante había extendido el nombre y poderío de Castilla, tenía que sentir natural repugnancia á aquella aventura peligrosa que llamaba y distraía hacia Occidente las energías nacionales. Además, su buen sentido político se revelaba contra las exigencias de Colon, que tendía nada menos que á enagenar las futuras conquistas á una familia particular con detrimento de la gran familia española.

Peró triunfó—añadía—el corazon y el entusiasmo de Isabel. ¡Bendita sea en ocasiones la imaginacion y los impulsos del corazon en la historia!

Que Colon fuera una voluntad tan poderosa que tuviera aquella intuicion y don de convencimiento, nada quiere decir que acertase entonces como político.

Equivoque sobre sus cualidades mismas; porque aquella voluntad transferida á gobernar los primeros europeos que habitaron la isla de Santo Domingo resultó insuficiente por lo excesiva, á la cual no me atreveré á llamar inepta, ni mucho menos incapaz; no sabría cómo decir que fué poco á propósito para el gobierno de los hombres.

Hasta pará aquellos golillas, que atentos sólo á la letra de la ley escrita no supieron distinguir al hombre inmortal en el delincuente convencional, tuvo el Sr. Cánovas elocuentes frases de atenuacion, ya que no de justificacion.

Y aquí aparece precisamente el defecto de la figura de Colon. Si como descubridor y como navegante no hay figura que se le pueda colocar al lado, como hombre de gobierno no hay figura más desdichada ni más ajena á la realidad. Llega al Puerto de Palos, á cuya poblacion se había impuesto como castigo que facilitase las carabelas al que se presentaba con el titulo de almirante en el bolsillo, pero pobre de ropa y menguado de recursos. Seguramente que aquellos pobres pescadores hubieran resistido, siendo injusta la historia, si les exigiera que se identificasen con el pensamiento de Colon.

Peró entonces, al borde del fracaso, surge la gran figura desdeñada por la historia, la de Martin Pinzon, marino de largas y provechosas campañas, de rico patrimonio, de posicion desahogada para pasar tranquilamente el resto de sus dias y legar una fortuna á sus sucesores.

Este ilustre español proporcionó de su cuenta las carabelas, buscó los tripulantes, embarcó á su familia y se embarcó él mismo. De las diferencias con Colon, seguramente tuvo éste la culpa, desempeñando su papel de almirante advenedizo, improvisado, con la autoridad de un puesto de carrera ó de tradicion, y tratando al soldado voluntario y generoso, como si fuera soldado de leva y de necesidad.

«¿Qué fué lo que pasó entre Colon y los Pinzones? Pasó que de la inflexibilidad del carácter del almirante y la soberbia del Pinzon por el auxilio que prestara á la empresa, surgió la discordia. Esta no pudo mermar la grandeza de los servicios que Martin Alonso Pinzon habla prestado.

Colon es bastante grande para poder llevar sobre sí el pecado de la inflexibilidad.

Es justo dolerse de los sufrimientos, penalidades é infausta suerte del descubridor de América; pero de igual modo hay que lamentar la injusticia que relegó á su pueblo á aquel gran carácter que proporcionó en Palos las carabelas y las tripulaciones, y mientras Colon era agasajado por los reyes, estos se negaron á recibirlo, muriendo de la pena que le causó el desdén y la injusticia de ser tratado de discolo en vez de generoso y desprendido.

Salvo algunos pormenores de gran interés como crítica histórica y como precision de concepto, esta es la conferencia del Sr. Cánovas, que terminó elocuentemente, recordando que si algun día la Europa y nuestro país pierde su grandeza y su poder, no podrá menos de recordarse cuando los vapores surquen aquellos mares, que fueron las carabelas españolas las que los enseñaron á la civilizacion y que fué España la que empleó en esa empresa su sangre generosa.

Este ilustre español proporcionó de su cuenta las carabelas, buscó los tripulantes, embarcó á su familia y se embarcó él mismo. De las diferencias con Colon, seguramente tuvo éste la culpa, desempeñando su papel de almirante advenedizo, improvisado, con la autoridad de un puesto de carrera ó de tradicion, y tratando al soldado voluntario y generoso, como si fuera soldado de leva y de necesidad.

«¿Qué fué lo que pasó entre Colon y los Pinzones? Pasó que de la inflexibilidad del carácter del almirante y la soberbia del Pinzon por el auxilio que prestara á la empresa, surgió la discordia. Esta no pudo mermar la grandeza de los servicios que Martin Alonso Pinzon habla prestado.

Colon es bastante grande para poder llevar sobre sí el pecado de la inflexibilidad.

Es justo dolerse de los sufrimientos, penalidades é infausta suerte del descubridor de América; pero de igual modo hay que lamentar la injusticia que relegó á su pueblo á aquel gran carácter que proporcionó en Palos las carabelas y las tripulaciones, y mientras Colon era agasajado por los reyes, estos se negaron á recibirlo, muriendo de la pena que le causó el desdén y la injusticia de ser tratado de discolo en vez de generoso y desprendido.

Salvo algunos pormenores de gran interés como crítica histórica y como precision de concepto, esta es la conferencia del Sr. Cánovas, que terminó elocuentemente, recordando que si algun día la Europa y nuestro país pierde su grandeza y su poder, no podrá menos de recordarse cuando los vapores surquen aquellos mares, que fueron las carabelas españolas las que los enseñaron á la civilizacion y que fué España la que empleó en esa empresa su sangre generosa.

(El Estandarte)

A TRAVÉS DE LA PRENSA

La prensa republicana censura que la Comision provincial haya acordado celebrar veinte sesiones en el presente mes de Abril.

Nada más injusto que esta censura, porque la ley de Reclutamiento y Reemplazo del Ejército preceptúa que los quince primeros dias de Abril tengan lugar los juicios de exenciones de los quintos y en los quince restantes no es número escesivo el de cinco sesiones para el despacho ordinario y las incidencias, que siempre quedan, del Reclutamiento.

Nosotros que nos hemos opuesto constantemente al escesivo número de sesiones que por lo general celebra la Comision, no podemos menos de reconocer la justicia del acuerdo censurado

Y á propósito de la Comision Provincial, nosotros que fuimos los primeros en alzar la voz contra los abusos que la opinion pública señalaba en el ramo de Quintas, cumplimos hoy con gusto el deber de elogiar á esa Corporacion por el rigorismo que este año se está observando en los reconocimientos.

Las Novedades en su solicitud por nosotros no deja de ocuparse y de comentar si LA OPINION sale ó nó con retraso al día en que cree que debe publicarse; de si tenemos ó dejamos de tener redactores fuera de esta ciudad, ocupándose en fin de mil detalles que demuestran lo presente que nos tiene á todas horas.

Deje el buen colega esas comiserias y vaya al grano, como hacemos nosotros, que no nos ocupamos de las interioridades de su redaccion, ni aun para hacernos eco de lo que se dice respecto á si es ó no comun á otros periódicos que no son federales, cosa que ponemos en duda.

El Secretario de la Sucursal del Banco de España en esta plaza, Sr. D. Enrique Garrido, viene publicando en *Las Novedades* unos notables artículos acerca de las excelencias de las cajas de Ahorros y Montes de Piedad, útiles establecimientos con que cuentan ya todas las provincias españolas á escepcion de ésta y que anhela mos ver implantados entre nosotros.

Ya no es el Sr. Frivo de Laguna el candidato de *Las Novedades* para la Delegacion de Hacienda.

Lo ha reemplazado el Sr. Gutierrez Cámara, que á su vez hará lugar mañana á otro.

Y así sucesivamente y se va llenando el periódico, entreteniéndose agradablemente el tiempo y pasándose la vida.

El Sr. Azcárate (el de aquí): Protesto como apoderado del Sr. Villalba Hervás ante la Junta provincial del censo por no haberse anticipado las sesiones de designacion y nombramiento de interventores el tiempo necesario para que las creden-

ciales lleguen oportunamente a la Gomera y el Hierro.

El propio Sr.: Reproduzco ante la junta de escrutinio general la protesta que formulé ante la provincial del censo.

Las Novedades comentando: ¡Eso si que no tiene vuelta de hoja!

El Sr. Azcárate (el de allá), defendiendo al referido Sr. Villalba en el Congreso:

«Me encontraba con que había aquí tres motivos para declarar grave esta acta; pero digo ahora que son solamente dos; porque en un punto me ha convencido S. S. Me refiero a la ausencia de los interventores en las Secciones de la isla del Hierro y de la Gomera.»

Las Novedades comentando: (¡¡¡!!!)

Lamentamos la desaparición de nuestro estimado colega y correligionario El Conservador de Las Palmas, que ha dejado de publicarse, según vemos en los periódicos de aquella ciudad.

El puesto de adalid de la oposición canaria que deja vacante El Conservador, ha venido a llenarlo un nuevo diario independiente, El Imparcial, de cuya aparición dimos cuenta no hace mucho a nuestros lectores.

Bajo el epigrafe «Una de tantas» viene publicando ese diario una serie de artículos contra el Sr. Leon y Castillo, al que acusa de ingrato para con el médico Sr. Navarro y Ruiz, sobrino del Sr. Navarro Bethencourt, diputado provincial leonino. La destitución del Ayuntamiento de Telde y una especie de golpe de Estado en el que ha tomado parte el Sr. Leon y que ha echado por tierra a la Junta directiva del Heredamiento de la Vega mayor de Telde, es el asunto de los citados artículos.

Daremos algunas muestras de los sueltos del nuevo colega para que se vea la lessitura de su oposición. No llevamos vola en este entierro, como vulgarmente se dice; pero imparcialmente juzgando nos parece que la buena estrella que hasta hoy ha presidido los destinos de los Sres. Leon y Castillo comienza a eclipsarse en el mismo punto donde se levantó.

«Entre las muchas personas influyentes que se abstuvieron de votar,—dice El Imparcial aludiendo al golpe de Estado contra la Directiva del Heredamiento de Telde— figuran los Sres. Conde de la Vega Grande, padre político del que en la Legislatura pasada fué diputado por Guia apoyado por D. Juan de Leon y Castillo; D. Antonio de la Rocha, D. Vicente Ruano, D. Carlos Navarro, D. Francisco Naranjo y D. Miguel Ruano y Alvarado.

Sin duda no quisieron someterse al capricho del Jefe fusionista que quiere llevar su política perturbadora hasta el seno de las sociedades particulares.»

«Algunos cultos partidarios de los nuevos individuos elejidos, tuvieron el delicado gusto de despedir con cohetes a los salientes. Era de esperar.»

¿A que obedece el empeño decidido de don Juan de Leon de echar abajo una junta a quien debe la Heredad, no solo grandes reformas y buena administración y celo, sino que tambien el bienestar que hoy disfruta? Enigmas que el tiempo aclarará.»

«Invitamos al Sr. Leon y Castillo siga por el camino emprendido; ya llegará el día que los pájaros se vuelvan contra las escopetas. Que nada es perdurable en este pícaro mundo.»

«Los diputados leoninos no se ocupan mas que de repartir destinos de puertos francos, premiando hazañas antisincréticas y anticultas sobre todo (con beneplácito de las víctimas), entre paréntesis.»

«Pero se figuran los verdugos de nuestra dignidad que la Nación ha sacrificado cien millones de pesetas de su exhauto Tesoro para que un solo hombre, sin el menor sacrificio, entienda bien sacrificio, de su parte, tenga ahorrado una parcela de su territorio sin dar participación en el usufructo más que a sus siervos y a los extranjeros? ¿O es que el Sr. Leon y Castillo ha creído que todas las melenas son iguales a la suya y que todos somos sincréticos leonisables?»

«Está en la agonía el Casino de Instrucción y Recreo de esta ciudad, de que es Presidente D. Tomás García Guerra. Lo mata la epidemia reinante... el empalme.»

«Asegurábase anoche que el Sr. Ministro de Fomento había teleografiado al Sr. D. Juan

de Leon y Castillo, ordenándole cesar en la Jefatura de Obras Públicas de la Provincia, y marcharse a Madrid a tomar posesión de su cargo de Inspector del Cuerpo de Ingenieros.

De ser cierta la orden, debe estar satisfecho el Sr. Leon y Castillo.

Por la oportunidad.

«Por no haber complacido en sus pretenciones al Sr. Armas Jimenez, cacique del pueblo de Agnete, encaminadas a que se nombrase a un protegido suyo peon caminero, han surgido disidencias entre éste y el Sr. Leon y Castillo.»

«Se dice que varios importantes personajes que habían prestado decidido concurso al Sr. Leon y Castillo, en vista de que se han apoderado de la voluntad de éste no solo pasiones impropias de su posición sino consejeros que no están a la altura de las circunstancias y que es inútil advertir a su Sr. hermano D. Fernando que en nada contradice a D. Juan en los asuntos de Canarias, tratan de fundar un partido esencial y seriamente político que sin contrariar en lo más mínimo todo lo bueno que los Sres. Leon y Castillo están aún dispuestos a hacer por el país, supla ciertas deficiencias y corte abusos inveterados que ningún favor y si mucho daño hacen al prestigio de los jefes y al buen nombre del partido y sobre todo de la patria.»

SECCION PROVINCIAL

Nos permitimos llamar la atención de las Autoridades acerca del incremento que en la isla de Gran Canaria ha tomado la epidemia variolosa que reina sin interrupción desde el verano último y parece que se ha recrudecido con los calores de la primavera. Atribúyese ese incremento a no estar la vacuna tan extendida como debiera estarlo y carecerse en algunos pueblos de toda clase de recursos para combatirla. Es necesario y mas que necesario indispensable y urgentísimo adoptar todo género de medidas para atenuar los males que esa epidemia causa en aquella isla y evitar su propagación a otras; pues se asegura que hay ya casos en la Palma. Obrese con energía como se obró cuando la reciente invasión de la fiebre amarilla en Santa Cruz de la Palma, hágase obligatoria la vacuna y pidáse, si necesario fuere, a la Diputación Provincial los recursos suficientes a combatir esa mortífera enfermedad.

Cuanto mas se tarde en adoptar esas medidas, mas difícil y costoso será evitar su propagación y mayores perjuicios experimentará este Archipiélago.

Esperamos que nuestras celosas Autoridades no echarán en saco roto nuestras patrióticas escitaciones.

El Alcalde de la Laguna, Sr. D. Cirilo Olivera a impulsos del celo que lo caracteriza en favor de sus administrados, ha reunido a los accionistas del agua de Las Mercedes, que abastece aquella ciudad para proveerles de los títulos de propiedad de que aun carecían y para recabar de los mismos, como lo ha conseguido, que contribuyan con una pequeñísima retribución mensual destinada a crear un fondo que destinará a la composición de las cañerías de las calles que en tan mal estado se encuentran.

Son dignos de aplauso el celo y actividad que el Sr. Olivera despliega en el cumplimiento de los deberes que le imponen su cargo.

En atención a un telegrama de nuestra primera autoridad civil dando cuenta a la Dirección General de Beneficencia y Sanidad de que en el puerto de Bonny (Golfo de Guinea) se han presentado numerosos casos de fiebre amarilla, se ha dispuesto por aquel centro se ejerza la mayor vigilancia sobre las procedencias del indicado punto, a las que ha de aplicarse el régimen sanitario correspondiente.

Han regresado de su viaje a la Punta de Teno, en esta Isla, a donde se habían trasladado con objeto de efectuar el replanteo de las obras ya subastadas, del faro que en aquel sitio ha de construirse, el Ingeniero Sr. Suárez Galvan, el Ayudante Sr. Aguilar (D. Lucio) y el Sobrestante Sr. Alarcó.

Ha sido destinado al cuadro de reclutamiento de la zona de Albacete, nuestro querido amigo y paisano el coronel de Infantería D. Camilo Benitez de Lugo.

El viernes último falleció en esta Capital la Sra. D.ª Isabel Diston, hermana política del Sr. D. Juan H. Edwards.

Enviamos a toda su apreciable familia la expresión de nuestro sentimiento.

Leemos en el Diario de Tenerife:

«El Sr. Meade-Waldo, extranjero del cual nos hemos ocupado repetidas veces por los servicios que el país le debe, ha soldado últimamente en el monte de Las Mercedes (Laguna) algunos pares de faisanes, además de los que en el mismo y otros montes de la isla había soldado anteriormente; y se propone traer el año próximo mayor cantidad de esas mismas aves para su propagación.»

Aprobado por la Superioridad el proyecto de travesías que en la Laguna han de unir las carreteras de Santa Cruz a la Orotava y de la Laguna a Tegina y Bajamar interrumpidas en su trayecto por la vecina ciudad, se gestiona activamente la subasta de esas obras por nuestros representantes en Cortes y esperamos que en breve plazo se realice tan útil mejora.

A la vez tenemos entendido que la Junta patriótica del adoquinado de la referida ciudad trata de rematar aquellas travesías para que en lugar del afirmado común, sean adoquinadas, costeadas la diferencia de precio. Nos congratularemos de que se lleve pronto a cabo un pensamiento tan loable.

Ha regresado de su viaje a Europa, el Sr. D. Hugo H. Hamilton, Cónsul de Bélgica en esta Capital, a quien damos la bienvenida.

Desde el 15 de Febrero último se halla prestando sus servicios a los navegantes el faro de punta Sardina al N. W. de la isla de Canaria.

La Dirección de Obras públicas publica el siguiente anuncio:

Luz fija blanca elevada 32m. sobre el nivel del mar y 6m. sobre el terreno, con alcance de 12 millas en el estado ordinario de la atmósfera, estando el ojo del observador a 4m. sobre la superficie del mar. Ilumina un arco de 25°.

El aparato de iluminación es catadióptrico de 4.º orden.

Dicha luz se halla instalada en un faro que consiste en una torre cilíndrica de color gris, situada a 130m. del extremo N. de la expresada punta Sardina.

Situación: 28° 9' 40" N. y 9° 31' 1" W.

Ha sido destinado a prestar sus servicios en Puerto Rico, el Coronel de Artillería, primer Jefe del 9.º Batallón del arma que guarnece esta plaza, Sr. D. José Azcárraga.

Sentimos la ausencia del Sr. Azcárraga que deja entre nosotros bastantes amigos.

En brevese remitirá a la aprobación superior, favorablemente informada por todos los centros y corporaciones de esta Capital, la instancia del Sr. D. Juan Croft, solicitando autorización para establecer depósitos de carbon mineral y un muelle en la zona de nuestro puerto. Solo falta el informe de los ingenieros militares que, como los anteriores, es de esperar sea igualmente favorable.

A 33.718'45 pesetas, asciende la recaudación por arbitrios de Puertos-francos en el mes de Marzo último, que comparada con las 14.708'01 pesetas recaudadas por igual concepto en Marzo de 1890, dan 19.011'44 pesetas recaudadas de más por la Administración conservadora.

Segun un periódico de Montevideo, ha sido nombrado Cónsul de la república Oriental en esta provincia, nuestro paisano D. Antonio Madaleno.

De Real orden se ha mandado proveer por concurso la Cátedra de Latin y Castellano vacante en el Instituto provincial de la Laguna.

Hé aquí lo satisfecho por la prensa local durante el primer trimestre del presente año, por timbre para su circulación en la Provincia.

Pesetas

Diario de Tenerife 116' »

El Memorandum 31' »

LA OPINION 16'40

El Auxiliador 4'80

Las Novedades 3' »

Diario de Avisos 3' »

Total 174'20

Ha visitado nuestra redacción el nuevo semanario de literatura Don Quijote, que ha empezado a publicarse en esta Capital.

Le devolvemos el saludo y dejamos establecido el cambio, deseándole muchas suscripciones.

Segun leemos en un colega, la Sociedad rematadora de las obras de este puerto ha acordado aumentar los jornales de los trabajadores en la forma siguiente:

Peones a 7, 7½ y 8 rvón. al día.

Muchachos a 4 y 6 id. id.

De La Legalidad de Arrecife de Lanzarote:

«Segun nos escriben de Tias, en el pago de Mácher tuvo la desgracia de caer en un algibe la joven esposa de D. Luis Cabrera Alvarado, D.ª Margarita Fajardo, pereciendo ahogada, la cual deja dos niños de corta edad.

Lamentamos tan dolorosa desgracia y nos asociamos a la profunda aflicción de la familia de la infortunada joven.»

D. E. P.

Hemos tenido el gusto de recibir las dos primeras entregas de las poesías del malogrado D. José Lentini, que precedidas de un bien escrito prólogo del publicista Sr. Viera (D. Isaac) edita el impresor Sr. Bonnet (D. Abelardo).

Recomendamos a nuestros suscritores la adquisición de la obra del Sr. Lentini, uno de los buenos poetas del Parnaso canario.

En el mes de Marzo último recaudó la Intervención principal de Registros, por el concepto de derechos de aduanas, las cantidades siguientes:

Pesetas.

de Carga 807'50

de Descarga 2.804'25

de Viajeros 394' »

de Cuarentena »

Menores 885'75

Coloniales 8.447'32

Total 13.338'82

Han sido destinados: al 9.º batallón de Artillería, el primer teniente D. Mariano Lopez de Ayala; al batallón reserva de Guia, el comandante de Infantería D. Federico Moliné y al de la Palma y Las Palmas respectivamente los Capitanes tambien de Infantería D. Antonio Pacheco y D. Constantino Gil.

SECCION COMERCIAL

FRUTOS FRESCOS DE ISLAS

Londres, 3 de Abril 1891.

Llegadas de Islas y de la Madera.

(26 Marzo a 3 Abril.)

Tomates Plátanos Papas

Londres...Bultos 2605 2450 6985

Liverpool. » 957 753 2157

3562 3203 9142

Tomates.—Con los reducidos suplementos a principios de la semana avanzaron precios por fruta de primera bien acondicionada a 8.ª y aún 9ª por libra. De las llegadas en Londres arriba citadas cosa de 2000 Bultos vienen al mercado hoy, y es probable que afojen algo estos precios extremos.

Plátanos.—De 5/6 a 15/ por racimo, segun tamaño y condición.

Papas nuevas.—Aun no se ha generalizado la demanda.

Precios actuales son:

Rifón Myalt G 18/ a 22/ por cwt.

M 14/ a 16/ »

P 10/ a 12/ »

Magnum Bonam G 15/ a 18/ »

M 12/ a 13/ »

P 10/ a 12/ »

Se entiende por Cajas bien empacquetadas y fruta de apariencia buena y fresca, con piel delgadita y transparente.

BRUCE WHITE.

NOTICIAS DE LA PENINSULA

Madrid 1.º de Abril.—En las elecciones municipales de Buenos Aires han ocurrido graves desórdenes.

Los electores irritados contra el Gobierno por las arbitrariedades cometidas en la elección, se sublevaron ocurriendo entre ellos y la policía un choque sangriento y una lucha tenaz.

Dos horas duró el tiroteo en las calles, re-

sultando de esta jornada veinte paisanos muertos é innumerables heridos.

—Telegrafian de Bruselas que los preparativos para la huelga socialista de 1.º de mayo toman cada vez proporciones más alarmantes.

Anteayer descubrió la policía en aquella capital grandes depósitos de dinamita y de bombas explosivas que estaban preparadas para el día de la manifestacion.

—Sigue causando estragos la insurreccion chilena.

La tripulacion de uno de los buques adictos al Gobierno intentó sublevarse, promoviéndose á bordo un motin y una sangrienta lucha entre los sublevados y los que permanecieron fieles á las órdenes del capitán.

Resultaron tres muertos y nueve heridos graves.

—Se han recibido telegramas de Alcalá de Henares diciendo que se ha declarado un violento incendio en el histórico é importante archivo de aquella ciudad.

Se ignoran detalles.

—Siguen recibiendo noticias alarmantes del movimiento socialista.

En Pensilvania los huelguistas tomaron por asalto una fábrica destruyendo los hornos, inutilizando todas las máquinas y destruyendo los talleres de fundicion.

El director del establecimiento pudo salvar su vida á duras penas.

—Telegramas recibidos de Lisboa acusan el temor de que se hayan roto las hostilidades entre las fuerzas inglesas y las tropas que guarnecen las posesiones portuguesas de Africa.

—El Sr. Cánovas ha conferenciado con los jefes de las oposiciones para convenir que se active la discusion del Mensaje, con el propósito de que los Presupuestos puedan estar aprobados en el tiempo legal.

—Se ha reunido en París el Congreso socialista minero, para tratar la huelga de 1.º de mayo.

Han asistido noventa y nueve delegados que ostentaban la representacion de novecientos mil trabajadores.

En la discusion han predominado los temperamentos de violencia.

Cada vez preocupa más la actitud del socialismo.

Algunos gobiernos se disponen adoptar medidas represivas que serán aplicadas enérgicamente.

Madrid 2.—Se ha celebrado Consejo de ministros, bajo la presidencia de la Reina.

El Sr. Cánovas hizo el resumen de la policia exterior é interior, ocupándose de los preparativos que se hacen para la huelga de mayo.

Después se pusieron á la firma de S. M. varios decretos, uno sobre organizacion del cuarto real militar y otro sobre traslacion de fiscales.

Terminado el Consejo, los ministros celebraron Consejo, ocupándose en él del examen de los presupuestos de ingresos.

Los fusionistas se han reunido hoy en el Senado, presididos por el Sr. Sagasta.

El objeto de la reunion ha sido ponerse de acuerdo en la conducta que han de seguir en los debates parlamentarios.

Se ha acordado consumir dos turnos contra el dictamen del Mensaje de la Corona; que el ex-ministro D. Venancio Gonzalez hable en el Senado para contestar las alusiones que se dirijan al partido, y pida economía en los presupuestos y el planteamiento de las reformas sociales.

En cuanto á la crisis última, se ha acordado esperar que se discuta en el Congreso el Mensaje, para plantear el debate.

Las minorias de las Cámaras, parece que se reunirán mañana para ponerse de acuerdo.

Madrid 3.—Ha muerto el general Sr. Ceballos.

—Telegramas que se reciben, dan cuenta de la batalla naval que ha tenido lugar en las aguas de Chile, entre las escuadras del gobierno y la sublevada.

Esta última, echó á pique un remolcador acorazado de aquella.

Los insurrectos dieron muerte á veintiseis marinos que la tripulaban.

—En Bruselas se ha descubierto una conspiracion anarquista.

—De Tolosa dicen que se han declarado en huelga 2.000 tejedores, repartiéndose el libro rojo.

—En los círculos militares se asegura que el Gobierno está organizando una columna de ejército que en breve saldrá de Madrid para situarse entre Barcelona y Valencia, donde se temen grandes desórdenes con motivo de la próxima huelga de 1.º de mayo.

Esta columna estará dispuesta á acudir donde las necesidades del orden público exijan su presencia.

También se han comunicado á todas las Capitanías generales órdenes terminantes respecto de la enérgica conducta que deben

seguir en el caso de que, dentro de sus distritos, llegara á perturbarse el Orden público.

Madrid 4.—Se ha celebrado la anunciada reunion de los romeristas, bajo la presidencia del señor Romero Robledo.

Este pronunció un discurso haciéndose cargo de la situacion actual de la política, y exponiendo que á su entender la agrupacion debe seguir la línea de conducta que hasta ahora ha seguido, inspirándose en criterios liberales.

El Sr. Botella hizo uso de la palabra discrepando, en varios extremos, de las manifestaciones del señor Romero Robledo, y reservándose su actitud.

Como acuerdos concretos se resolvió combatir enérgicamente los dictámenes de la Comision de actas, especialmente los relativos á los amigos que resultan derrotados, y conformarse con los puntos del dictamen de contestacion al Mensaje que tratan del plan económico del Gobierno.

Votarán con las minorias.

El Sr. Romero Robledo declaró que dejaba á sus amigos en completa libertad de seguir los criterios que estimaren más oportunos y convenientes.

Se cree que el Sr. Botella dejará de pertenecer á la agrupacion romerista.

El Sr. Romero Robledo ha celebrado después una conferencia con el Sr. Cánovas del Castillo.

—Se acentúa en Pensilvania la agitacion obrera que continúa revistiendo caracteres alarmantes.

Entre una multitud de obreros declarados en huelga y la fuerza pública ha ocurrido una nueva colision, resultando muertos varios obreros y un gran número de ellos heridos.

De la policia resultaron muchos contusos y heridos.

—En América se han desencadenado espantosos huracanes.

Los daños han sido enormes y en algunas poblaciones han quedado completamente destruidos barrios enteros.

Han ocurrido muchas desgracias personales.

—El Sr. Silvela leerá el lunes en el Senado los proyectos de ley reglamentando el trabajo de los niños en los talleres y protegiendo á los obreros invadidos del trabajo.

Madrid 5.—La Comision de reformas sociales se reunió anoche en Gobernacion, asistiendo los señores Cánovas y Silvela.

El jefe del Gabinete manifestó deseo de conocer los trabajos de la Comision, porque quiere que los proyectos de ley que han de presentarse á las Cortes se ajusten al criterio formado por la Comision.

El presidente, Sr. Moret, explicó los trabajos realizados por aquella, resultando ultimados los proyectos relativos al «Trabajo de los niños y de las mujeres» y «Descanso dominical.»

El Sr. Cánovas dijo que el Consejo de ministros los estudiaría presentándolos luego en el Senado.

Lo mismo hará con los proyectos sobre «Accidentes del trabajo» é «Industrias insalubres», próximos á terminar por la Comision.

Los de «Sindicato» y «Habitaciones para obreros» se presentarán á las Cortes en la segunda legislatura.

—Parece que el Sr. D. Venancio Gonzalez tenia muy buenas cosas que decir en la discusion del Mensaje; pero desgraciadamente su médico le ha ordenado un viaje á Marmolejo, y su voz no resonará en el Senado, como no se ha oído la del Sr. Leon y Castillo en las sesiones celebradas por la Comision de actas del Congreso, ni en las discusiones del salon de sesiones.

¡Qué contratiempos lamentables para la oposicion liberal!

¡Qué contratiempos lamentables para la oposicion liberal!

¡Qué contratiempos lamentables para la oposicion liberal!

ANUNCIOS

VAPORES TRASATLÁNTICOS

PARA PUERTO RICO Y LA HABANA

El magnifico vapor español de gran porte

Hernan Cortés

deberá salir de este puerto el día 11 del próximo mes de Mayo.

Admite carga y pasajeros, quienes disfrutarán un esmerado trato y de las comodidades que estos grandes vapores proporcionan en sus espaciosas cámaras.

Agentes, *Hijos de Agustin Guimerá.*

CHARGEURS REUNIS

Compañía francesa de navegacion al vapor.

Para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES.

Saldrán dos vapores mensuales, uno el 5 y otro el 15.—Admiten carga y pasajeros.

Para BURDEOS, DUNKERQUE y el HAVRE.

Saldrá de este puerto dentro de breves días un magnifico vapor.

Admite carga y pasajeros á flete corrido para

LONDRES, BREMEN y HAMBURGO.

Agentes principales en esta Capital,

Hardisson Hermanos.

Servicios de la Compañía Trasatlántica DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinacion á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacifico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Colon.—Combinacion para el Pacifico, al N. y S. de Panamá y servicio á Méjico con trasbordo en Habana.

Un viaje mensual saliendo de Vigo el 25, vía Puerto Rico, Habana y Santiago de Cuba.

Línea de Filipinas.—Extension á Ilo-ilo y Cebú y combinacion al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina y Japon.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada cuatro viernes á partir del 11 de enero de 1889, y de Manila cada cuatro mártés á partir del 7 de enero de 1890.

Línea de Buenos Aires.—Un viaje cada mes para Montevideo y Buenos Aires, saliendo de Cádiz á partir de 1.º de enero de 1890, con escala en Santa Cruz de Tenerife.

Línea de Fernando Póo.—Con escalas en Las Palmas, Río de Oro, Dakar y Monrovia.

Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.

SERVICIOS DE AFRICA.—Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagan.

Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger, los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebaja por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó ornatera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.—La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes —En Santa Cruz de Tenerife,

JUAN LA-ROCHE.

LE CHOCOLAT-MENIER
A OBTENU LE GRAND PRIX
A L'EXPOSITION UNIVERSELLE DE PARIS 1889
De venta en el establecimiento de Don José Rodriguez Martel, Cruz Verde, 12.
San Francisco, 29.
Precio 20 pesetas libre de todo gasto.

IMPOTENCIA
ENFERMEZAS GENITO-URINARIAS, DEL ESTOMAGO Y NERVIOSAS
ESPERMATORREA, REBLANDECIAMIENTO MEDULAR, PARALISIS, ANEMIA CEREBRAL, DEBILIDAD NERVIOSA Y GENITAL, ESTERILIDAD, DIABETES, ETC., por abusos de Vénus.
BETES, ETC., por abusos de Vénus.
30 pesetas y 6 pequeño) vigoriza sin perjuicio, cualquiera que sea la edad, y es considerado único curativo que no escita ni produce alteraciones para la vida, á pesar de su fuerza vital y su rápida acción tónica. Su acción benéfica cura ademas los males del Pecho, Estómago, Estreñimiento, jaquecas, Ideas tristes, Hipochondría, Váridos, Insomnios, Enflaquecimiento, Vejiga prematura, Pérdida de fuerza ó memoria, Epilepsia, etc. — Poseemos también el Gran Thompson (frasco, 6 pesetas), que es el perfecto específico de las vías urinarias curando SIN SONDAR, ni operar el Mal de Piedra, Arterias, Calculos de los Riñones, Cáncer de la Vejiga, Infartos de la Prostata, Arterias, Incontinencia de Orina, dilata las ESTRICCIÓNES de los ureteres, y finalmente, es infalible en la Purgación. Gota militar, que curre en cuatro días, y en los plujos de la vagina y matriz. — El Sr. Director contesta GRATUITAMENTE, por carta á los señores, ó personalmente en el Gabinete, cuantas consultas se le hicieren para el uso de los medicamentos, y los mandará por correo certificado á todos los pueblos, enviando su valor en sellos ó libranza del Giro mutuo ó otro medio de reembolso, y dirigiéndose siempre al Sr. Director del

GABINETE MÉDICO NORTE-AMERICANO, MONTERA, 33, MADRID.
Especial para los males del aparato Génito-Urinario del Estómago y con una sección única en España, de Electrolitica (Electricidad Médica) con corriente continua, intermitente, froté, amasamiento, baño, etc., para las NEURIAS (Parálisis, Neuralgias, Reumas, Sordera y todos los afectos al sistema nervioso) — Se envían á Provincias apartadas con prospectos detallados para las diversas aplicaciones de tan suprema medicación. — Folleto curioso en Español ó Francés gratis á quien lo pida, y que recomendamos á Enfermeros y Sanos. — L. S. Espacifios Thompson se venden en todas las acreditadas boticas de España, resto de Europa y América.



Marc de Ir. propiedad Reservada en el Ministerio de Fomento, que garantiza á los señores consumidores que las medicaciones de este Gabinete son las más perfectas y seguras que se han inventado jamás para el tratamiento de las enfermedades genito-uritarias, del estómago y nerviosas.

Las mejores de todas las tintas son las de STEPHENS
De venta, San Francisco, 8

IMPRENTA DE A. J. BENITEZ, S. FRANCISCO, 8.—REGENTE, F. S. MOLOWNY.